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ОБРАЩЕНИЕ
К ПРАВИТЕЛЬСТВУ РФ, ДЕПУТАТАМ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РФ, ЧЛЕНАМ СОВЕТА 

ФЕДЕРАЦИИ РФ, ПРИНЯТОЕ УЧАСТНИКАМИ ЭКСТРЕННОГО СОВЕЩАНИЯ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

ПРЕДПРИЯТИЙ СТРОЙИНДУСТРИИ, РАСПОЛОЖЕННЫХ НА ТЕРРИТОРИИ ПРИВОЛЖСКОГО 

ФЕДЕРАЛЬНОГО ОКРУГА, «НЕГАТИВНОЕ ВЛИЯНИЕ МИРОВОГО ФИНАНСОВОГО КРИЗИСА НА 

РАЗВИТИЕ ПРЕДПРИЯТИЙ СТРОЙИНДУСТРИИ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО МИНИМИЗАЦИИ ПОТЕРЬ»

г. Набережные Челны, 1 ноября 2008 года

Следствием мирового финансового кризиса стало сокращение кредитования очень большого количества инвестиционных проек-

тов, реконструкции и техперевооружения предприятий, внедрения новых технологий, в некоторых субъектах федерации кредитование 

строительства жилья практически остановлено.

Участники совещания считают, что Президент РФ Д. А. Медведев правильно определил главную причину мирового финансового 

кризиса — это экономический эгоизм некоторых субъектов рынка.

Для Российской экономики кризис имеет свою особую специфику — это монополизация рынка и использование административ-

ного ресурса с целью недобросовестной конкуренции.

Железобетонные изделия в настоящее время являются основным компонентом промышленного и жилищного строительства, а 

технология производства ЖБИ предусматривает большие энергетические и транспортные расходы.

Сокращение кредитования инвестиционных проектов и строительства жилья приведет к социальной напряженности на предпри-

ятиях стройиндустрии.

Для минимизации негативных последствий мирового финансового кризиса для отечественных товаропроизводителей участники 

совещания от имени руководителей предприятий стройиндустрии Приволжского федерального округа предлагают осуществить ме-

роприятия, содержащиеся в резолюциях «Первого съезда руководителей предприятий производителей бетона и железобетона, рас-

положенных в Приволжском федеральном округе», который работал 24-25 апреля в г. Казани, и «Экстренного совещания руководите-

лей предприятий стройиндустрии Приволжского федерального округа» от 1.11.2008 года.

Сопредседатели совещания:
Президент Волго-Камской региональной ассоциации
производителей бетона и железобетона Ю. Р. Батдалов
Генеральный директор
ОАО «Завод ячеистых бетонов»  В. Б. Песков.

Участники экстренного совещания ру-

ководителей предприятий стройиндуст-

рии Приволжского федерального округа, 

заслушав аналитические доклады гене-

рального директора ОАО «Завод ячеис-

тых бетонов» Пескова В. Б. и Президента 

Волго-Камской региональной Ассоциации 

производителей бетона и железобетона 

Батдалова Ю. Р., выступления участников 

собрания и обменявшись мнениями, счи-

тают, что Президент Российской Федера-

ции Д. А. Медведев правильно определил 

причину мирового финансового кризи-

са — это экономический эгоизм неко-

торых участников рынка.

Однако минимизации влияния кризи-

са на деятельность предприятий реально-

го сектора экономики, находящихся в пре-

делах Приволжского федерального окру-

РЕЗОЛЮЦИЯ
ЭКСТРЕННОГО СОВЕЩАНИЯ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ СТРОЙИНДУСТРИИ 

ПРИВОЛЖСКОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО ОКРУГА 
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га, препятствуют накопившиеся в отрасли 

проблемы, в частности:

• Монополизация рынка и исполь-

зование региональными и федеральными 

монополистами своего положения для из-

влечения сверхдоходов в ущерб экономи-

ческому положению остальных участни-

ков рынка.

• Использования некоторыми участ-

никами рынка административного ресур-

са для недобросовестной конкуренции.

• Отсутствие эффективных меха-

низмов рыночного регулирования финан-

сово-кредитной политики коммерческих 

банков. Средства, переданные Прави-

тельством РФ (перечисленные товаропро-

изводителями в бюджет в виде налогов) с 

целью обеспечения ликвидности, коммер-

ческие банки выделяют товаропроизводи-

телям в виде кредитов под эффективный 

процент, превышающий 30 % годовых, 

что превышает коэффициент инфляции в 

стране почти на 20 %. Участники совеща-

ния отмечают, что аналогичный процент 

европейских банков составляет 7-8 % го-

довых, что превышает коэффициент инф-

ляции в странах Европы всего на 3-4 %.

• Для выполнения решения Прави-

тельства РФ о приобретении квартир у 

застройщиков предлагается ценовой диа-

пазон, установленный без учета кредит-

ной составляющей собственности строи-

тельства и так называемой доли местных 

властей (земля, технические условия, и 

т. д.), которые нередко составляют 70-80 % 

рыночной цены построенного жилья.

• Не оправдавшая себя так называ-

емая универсальная система налогообло-

г. Набережные Челны, 1 ноября 2008 года.
ОАО «Завод ячеистых бетонов»
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жения, согласно положений которой в вы-

игрышном положении оказываются фир-

мы-однодневки и фирмы, действующие по 

системе «купи-продай». Такое положение 

поощряет появление огромного количест-

ва посреднических фирм, что приводит к 

неоправданному росту цен и тарифов.

Учитывая сложившуюся ситуацию, 

участники Экстренного совещания руко-

водителей предприятий стройиндустрии 

Приволжского федерального округа, при-

няли следующее решение:

I. С целью обеспечения добросовест-

ной конкуренции на рынке стройматериа-

лов поддержать инициативу ООО «ЖБК-9», 

г. Чебоксары, и ОАО «Завод ячеистых 

бетонов», г. Набережные Челны, и раз-

работать положение (критерии) о серти-

фикации производителей бетона и желе-

зобетона, провести сертификацию пред-

приятий-членов ассоциации с учетом но-

менклатуры, качества изделий, репутации 

на рынке, профессионализма менеджеров 

и др. О результатах сертификации пред-

приятий активно информировать широкий 

круг потребителей продукции предпри-

ятий.

II. Просить Правительство РФ:

1. Принять меры по устранению кон-

центрации строительного бизнеса вокруг 

крупных монополий и необоснованного 

роста тарифов на сырьевые, энергетичес-

кие и водные ресурсы.

2. Ускорить разработку и принятие 

технических регламентов для строитель-

ного комплекса.

3. Участники совещания считают, что 

налоговая система страны, кроме фис-

кальной роли, должна выполнять роль ме-

ханизма государственного регулирования 

экономикой, и предлагают внести в нее 

следующие изменения:

— В целях поддержки субъектов ма-

лого и среднего бизнеса законодатель-

но (в бюджетном кодексе) предусмотреть 

следующее положение: «На содержание 

аппарата главы администрации района 

(города, региона) может быть израсходо-

вано средств (включая все: зарплату, со-

держание зданий, машины и т. д.) в раз-

мере 0,1 % от стоимости произведенной 

и реализованной продукции субъектами 

малого и среднего бизнеса, расположен-

ными на данной территории. За наруше-

ние этого показателя глава администра-

ции несет персональную ответственность, 

вплоть до уголовной». Эта мера будет 

способствовать уменьшению администра-

тивного давления на бизнес и демонопо-

лизации рынка.

— Для ускорения процесса обновле-

ния оборудования, освоения новых техно-

логий необходимо выработать механизмы 

кнута и пряника. Пряник — это различные 

налоговые льготы, субсидии, механизмы 

финансовой поддержки со стороны го-

сударства предприятий (беспроцентные 

кредиты), а кнут — налоги на имущество, 

возрастающие в разы параллельно изно-

су оборудования и старения технологий.

— Внедрить механизм регулирова-

ния тарифов предприятий-монополистов, 

жестко привязанный к коэффициенту ин-

фляции в стране. Тарифы монополистов 

должны расти только на величину ежегод-

ной инфляции, а средства, превышающие 

этот показатель, должны изыматься в 

бюджет как сверхдоходы. Эта мера помо-

жет сбалансированно развиваться всем 

отраслям экономики и будет способство-

вать демонополизации рынка.

— С целью обеспечения инновацион-

ного развития экономики внести следую-

щее изменение в налоговый кодекс: «При-

быль, полученная в результате внедрения 

запатентованной технологии не облагает-

ся налогом на прибыль в течение 5 лет со 

дня регистрации патента».

— С целью защиты прав застройщи-

ков инициировать внесение изменений в 

Федеральный закон № 214 от 30 декабря 

2004 года в части возможности измене-

ния (увеличения) сроков строительства в 

зависимости от количества инвесторов и 

привлеченных инвестиций.

— С целью обеспечения синхрони-

зации развития всех отраслей экономики 

страны выработать механизм регулирова-

ния кредитных ставок коммерческих бан-

ков. Система налогообложения и крите-

рии оценки работы коммерческих банков 

должны дифференцированно учитывать 

объемы кредитования реального секто-

ра экономики и социально значимых про-

грамм государства.

Сопредседатели совещания:
Президент Волго-Камской региональной 
ассоциации производителей бетона 
и железобетона Ю. Р. Батдалов.
Генеральный директор
ОАО «Завод ячеистых бетонов» В. Б. Песков.

Финансовый кризис штормит по 

планете. Раскатистые волны это-

го кризиса докатываются и до россий-

ских предприятий. Пожалуй, первыми 

и особенно болезненно почувствова-

ли негативное влияние кризиса пред-

приятия строительного комплекса.

Чтобы обсудить создавшуюся си-

туацию и выработать предложения 

по минимизации влияния кризиса, на 

экстренное совещание собрались ру-

ЕЩЕ РАЗ О ФИНАНСОВОМ КРИЗИСЕ

ководители предприятий стройиндус-

трии Приволжского федерального ок-

руга. Совещание состоялось 1 ноября 

2008 года в г. Набережные Челны на 

ОАО «Завод ячеистых бетонов».

О финансовом кризисе, об экс-

тренном совещании и принятых там 

решениях наш корреспондент беседо-

вал с членом рабочей группы незави-

симых экспертов Приволжского фе-

дерального округа по приоритетному 

национальному проекту «Доступное 

и комфортное жилье — гражданам 

России», Президентом Волго-Камс-

кой региональной Ассоциации про-

изводителей бетона и железобетона 

Юсупом Батдаловым.

Юсуп Рахимзянович, часто го-

ворят, что приоритетный нацио-

нальный проект «Доступное и ком-

фортное жилье — гражданам Рос-

сии» закончил свое действие?
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Не совсем так! В действительнос-

ти приоритетный национальный про-

ект «Доступное и комфортное жи-

лье — гражданам России» перераба-

тывается в государственную програм-

му. Значит, будут жестко прописаны 

сроки, объемы, источники финанси-

рования и ответственность исполни-

телей.

А сейчас вопрос о финансовом 

кризисе. Что является причиной 

кризиса?

Президент России Д. А. Медведев 

назвал главной причиной мирового 

финансового кризиса экономический 

эгоизм некоторых участников рынка. 

Трудно дать более полное и емкое оп-

ределение. Если говорить русским 

языком, причиной кризиса является 

желание некоторых субъектов рынка 

жить за чужой счет, как в народе го-

ворят, «на халяву».

Как Вы оцениваете результаты 

совещания? Какие документы бы-

ли приняты по результатам рабо-

ты? Какие меры предложили участ-

ники совещания для минимизации 

негативного влияния кризиса?

Оценка результата работы сове-

щания очень высокая. Самое главное 

достижение работы — это консолида-

ция участников рынка, желание выра-

ботать согласованные правила веде-

ния бизнеса с учетом общих интере-

сов, исключающих эгоизм, я бы ска-

зал, противодействующих эгоизму.

По результатам работы совеща-

ния приняты «Обращение участников 

совещания к Правительству РФ, Де-

путатам Государственной Думы, чле-

нам Совета Федерации» и Резолюция 

совещания. В документах отражены 

предложения участников совещания 

по минимизации негативных послед-

ствий финансового кризиса. В резо-

люции совещания содержится целый 

пакет мер налогового регулирова-

ния, ограничивающих эгоизм участ-

ников рынка. Документы направлены 

во все властные структуры, включая 

Правительство РФ, Госдуму РФ, Со-

вет Федерации РФ, региональные ор-

ганы власти субъектов Приволжского 

федерального округа.

Юсуп Рахимзянович, в резолюции 

совещания, наряду с чисто экономи-

ческими (налоговые льготы, креди-

ты и т. д.), есть такое предложениие: 

«Разработать положение (критерии) 

о сертификации производителей бе-

тона и железобетона, провести сер-

тификацию предприятий-членов ас-

социации с учетом номенклатуры, 

качества изделий, репутации на рын-

ке, профессионализма менеджеров 

и др.». На первый взгляд, этот пункт 

резолюции совещания к финансо-

вому кризису отношения не имеет? 

Чем руководствовались директора 

(участники совещания), предлагая 

и принимая это решение? Некото-

рые участники совещания выступа-

ли против этого пункта резолюции, 

не могли бы Вы более подробно рас-

сказать об этом предложении?

Вопрос очень большой. Если не 

возражаете, начну ответ с пункта о 

противниках. На совещании против 

мероприятия выступил представи-

тель только одного завода из г. Набе-

режные Челны, завода, пользующе-

гося колоссальным административ-

ным ресурсом в конкурентной борь-

бе. Если помните, на него несколько 

директоров просто цыкнули и отмах-

нулись от его возражений. Причина 

такого поступка, наверное, кроется 

в сути предложения — а предлагает-

ся создать механизм, направленный 

против недобросовестной конкурен-

ции на рынке, против продукции низ-

кого качества.

А вот о сути предлагаемой серти-

фикации необходимо рассказать Ва-

шим читателям более подробно.

Во первых, отметим, что инициа-

торами предложения являются пред-

приятия, имеющие самые высокие 

показатели в рейтинге надежности 

производителей ЖБИ Волго-Камс-

кого региона РФ. Это Завод ЖБК-

9, г. Чебоксары, и ООО «Камэнер-

гостройпром», г. Нижнекамск. Эти 

предприятия по своему кадровому 

потенциалу и технологической осна-

щенности способны выпускать про-

дукцию самого высокого качества.

Во-вторых, не секрет, что продук-

ция некоторых предприятий весьма 

невысокого качества.

Но ведь существует государс-

твенная система контроля качест-

ва, сертификации продукции?

Чтобы продолжить разговор, дол-

жен привести два примера:

1. Знакомимся с производс-

твом ЖБИ в Балтасях: лаборатории 

качества нет. Вот какая состоялась 

беседа:

Задаю вопрос: «Господа, а где вы 

кубики испытываете?».

Отвечают: «Возим в Казань».

«Но кубики станут золотыми, если 

каждый раз гонять машину?».

Ответ «А мы, когда попутная ма-

шина будет».

«Но испытания необходимо про-

водить строго по графику?».

Ответа нет.

2. На одном из Альметьевских 

заводов ЖБИ государственная ко-

миссия аттестовала лабораторию. 

После отъезда комиссии заводчане в 

течение недели развозили приборы и 

лабораторное оборудование, собран-

ное у своих коллег для комиссии.

Сертификация в рамках ассоциа-

ции имеет несколько особенностей:

Во-первых, состав комиссии. 

Представьте членом комиссии быв-

шего генерального директора ОАО 

«Завод ячеистых бетонов» Салим-

гараева Ф. М. — он же, не выходя из 

машины, расскажет Вам, какие были 

допущены нарушения технологичес-

ких режимов при изготовлении того 

или иного железобетонного изделия.

Во-вторых, любой главный инже-

нер, член комиссии, работая в составе 

комиссии, в уме держит два нюанса:

— он оценивает работу конкурен-

та, который готов занять его нишу;

— если он поступит нечестно, то 

велика вероятность, что его работу 

оценят также несправедливо.

Это интересно, но как сертифи-

кат ассоциации впишется в действу-

ющую систему законов? Он же не 

будет обязательным к исполнению?

Что касается законности серти-

фиката, нужно сказать, что новый 

федеральный закон о саморегулиру-

емых организациях предусматривает 

создание таких документов.

Задача сертификата — информи-

ровать потребителя.

Давайте порассуждаем. Собираясь 

на концерт, вы решили купить шикар-

ные брюки и, пересчитав содержимое 

своего кошелька, решаете дилемму:

— идти за покупкой в дорогой бу-

тик, где дадут определенную гаран-

тию качества товара,

— идти за покупкой на вещевой 

рынок, где никто не даст гарантию, 

что во время концерта Ваши друзья 

не будут в шоке, увидев в интересном 

месте брюк расползшийся шов.

Сертификат ассоциации будет 

информировать потребителей: «Это 

предприятие гарантирует изготовле-

ние качественного железобетонно-

го изделия». А Ваше право — риско-

вать, но при этом помнить: цена рис-

ка — не расползшийся шов, а, может 

быть, жизни людей.


